

La Voz de Guipúzcoa

Miércoles 23 de Septiembre de 1925

Diario Republicano

San Sebastián. Año XII-Número 16.042

Comenzando la guerra contra los ribetos

Ayer empezó la descubierta. - Los beni-urriagueles no cesan de hostilizar la playa de Cebadilla y la posición de Morro Nuevo

(POR TELEFONO)

Madrid, 23.

HOMENAJE AL SOLDADO DE AFRICA
El alcalde de Villarrubia de Santiago, ha dirigido al Directorio el siguiente despacho:

“El pueblo de Villarrubia de Santiago, con ocasión de la solemne entrega y bendición de la bandera al Sotamén local y de la inauguración de las obras de abastecimiento de aguas, quiere, al mismo tiempo que trabaja por su prosperidad, dar fe de su voluntad patriótica, asociando su labor modestísima, la heroica que por la civilización realizan nuestros soldados de África, y propone a V. E. que se perpetue el homenaje que España debe a sus héroes sitiando bajo el arco central del arco de la calle de Alcalá, de Madrid, una tumba al soldado de África”.

TRES ACCIDENTES DE AVIACION

Dicen de Melilla que durante el bombardeo por la aviación, del monte de Malmusi y del fondo de la península de Morro Nuevo, un aviador fué abatido por los disparos de los rebeldes y cayó al mar.

Sus tripulantes, que eran el teniente de Ingenieros, Iglesias, y el sargento Aznar, se salvaron ganando a nado Morro Nuevo.

Otro aparato, que regresaba de una exploración, tuvo que aterrizar por averías, cerca de Mar Chica. El suboficial don Dámaso Berenguer, que lo tripulaba, fué rescatado sin novedad.

Otro aparato cayó frente a Morro Nuevo. Su tripulante, don José Gómez, fué rescatado por un torpedero.

LOS REGULARES DE MELILLA, A MORRO NUEVO

Comunican de Melilla que el lunes fueron enviadas a Morro Nuevo cuatro compañías del tabor de Regulares de Melilla, las cuales desembarcaron sin novedad.

PRIMO DE RIVERA, EN CEBADILLA

Comunican de Melilla que el alto comisario ha vuelto a tomar tierra en Cebadilla y ha recorrido el campamento de Morro Nuevo.

El general Primo de Rivera vió cómo se intensificaba el fuego de nuestra artillería y fusilería y dos horas después regresó al “Alfonso XIII”.

LA CRUZ DE SAN FERNANDO

Un telegrama de Ceuta dice que se ha propuesto la apertura de expediente para conceder la cruz laurada de San Fernando al comandante de la tercera bandera, don Francisco Garnica, veterano de la campaña de Yebala, que actuó como capitán de la policía indígena en Dar Xadi.

También se ha propuesto para la concesión de la misma cruz al teniente Anglada, de la segunda bandera.

UNA NOTA OFICIOSA

Ayer mañana se facilitó en la Presidencia del Consejo la siguiente nota oficial: “El general en jefe, desde el acorazado “Alfonso XIII”, comunica que ayer, día 21, fueron menos hostilizadas nuestras posiciones de Alhucemas y que en la mañana de hoy se ha realizado una más amplia descubierta para reconocer las características ofensivas del enemigo por la harca de Tetuán, permitiendo apreciar exactamente la situación ofensiva de aquél”.

SIN NUEVAS NOTICIAS

Ayer tarde, al llegar a la Presidencia, el marqués de Magaz dijo a los periodistas:

—A parte de las noticias que les hemos facilitado al mediodía, no hay nada nuevo de Marruecos. Veremos si por la noche hay algo.

LA CONFERENCIA CON AFRICA

A las ocho de la noche acudieron a la Presidencia los vocales del Directorio para celebrar la acostumbrada conferencia con África.

Salieron a las nueve de la noche, pero no hicieron ninguna manifestación a los periodistas.

EL PARTE OFICIAL

Anoche se facilitó el siguiente parte:

«No acusa nada importante el parte tras-

mitido por el general encargado del despacho. En general se notan bastantes discrepancias en el bloque rebelde, indisciplina y seriamente contra la autoridad de Abd-el-Krim.

El general en jefe, a las cuatro de la tarde ha comunicado, desde Alhucemas, sin acusar ninguna novedad.

Los preparativos de nuestro avance en el sector de Alhucemas están muy adelantados.

LA SITUACION EN LA ZONA OCCIDENTAL

El Directorio ha recibido una información interesante del jefe de los servicios de oficina e intervención militares de la zona occidental, coronel Orgaz.

Dice éste que la situación es muy favorable, hallándose el enemigo tan quebrantado que no da muestras de su existencia.

Además en aquella zona hay fuerzas suficientes para atender todos los servicios y rechazar la más fiera agresión enemiga, aunque por ahora no es de temer ninguna reacción de los rebeldes, muy aplazados a causa del durísimo castigo que se les ha infligido.

EL ULTIMO ATAQUE CONTRA MORRO NUEVO

El corresponsal de guerra de «La Correspondencia Militar» publica anche una crónica en la que relata el último ataque de los rebeldes a Morro Nuevo.

Como todos los días, desde que se efectuó el desembarco —dice el enemigo— hizo por la noche fuego de fusilería y ametralladoras, no faltando algunos disparos de cañón. Las piezas de los buques de guerra y del islote de Alhucemas acallaron el fuego enemigo.

A las diez de la noche el enemigo reaccionó e intensificó su fuego, y luego sus fuerzas iniciaron el ataque, avanzando sobre nuestro campamento.

En la vanguardia rebelde figuraban 200 beni-urriagueles, escogidos y juramentados para morir antes que retroceder.

El ataque fué principalmente dirigido contra la vanguardia de la columna del general Fernández Pérez.

Las fuerzas del Tercio, la jarda de Varela y otros elementos trabaron combate con el enemigo, que fué rechazado con grandes bajas, siendo perseguido durante largo rato.

Se asegura que este ataque fué dirigido personalmente por Abd-el-Krim y que éste resultó herido en una pierna por un casco de granada.

DICEN LOS CONFIDENTES...

Las confidencias que de Tetuán se reciben de la situación en ambas zonas de nuestro protectorado acusan una acentuación en las disidencias que se observan en el campo enemigo.

Se sabe también que Abd-el-Krim exalta a las cabilas de ambas zonas para dar un golpe contra nuestras líneas. Pero esas órdenes no son atendidas ni ejecutadas.

Entre los cabileños se observa efervescencia contra el jefe beni-urriague.

MATERIAL PARA MORRO NUEVO

Comunican de Melilla que, aprovechando el buen tiempo que se inició hace dos días en las costas de África, salen del puerto de Melilla numerosos buques abarrotados de ganado, material de guerra y víveres en gran abundancia con destino a las tropas de ocupación de Cebadilla y Morro Nuevo.

Los desembarcos se están realizando sin dificultad, gracias a los muelles que han establecido los ingenieros, avanzando muchos metros sobre el mar, para que puedan llegar hasta ellos los buques de algún calado.

LOS TRABAJOS DE PRIMO DE RIVERA

El general Primo de Rivera continúa reconociendo el campo enemigo, acompañado del general Sanjurjo y de su cuartel general.

Ha dictado diversas disposiciones relacionadas con las defensas y ha ordenado el cambio de algunos emplazamientos.

ACTIVIDAD

Se advierte inusitada actividad, tanto en la plaza de Cebadilla como en la posición de Morro Nuevo. Todas las fuerzas de la guarnición, y singularmente los ingenieros, trabajan con gran ahínco, hasta el punto de haber quedado terminada y dispuesta la base de operaciones.

EN VISPERS DEL AVANCE

Toda la columna del general Saro ha sido destinada á la defensa del flanco derecho y de la general Fernández Pérez á la del flanco izquierdo.

Desempeñan los servicios de vanguardia indígenas pertenecientes á las jardas de Mufoz Grande y Varela, las mehalas y el Tercio. Todo hace presumir que de un momento á otro se reanudan las operaciones.

Las tropas están dispuestas para emprender la marcha á donde se las ordene, al primer aviso.

LOS ATAQUES DIARIOS A MORRO NUEVO

En la noche última y durante la madrugada, se ha repetido el ataque diario á Morro Nuevo. El fuego fué bastante intenso por parte del enemigo. Nuestras baterías, apoyadas por la infantería, y estando iluminado el campo enemigo por los buques de la escuadra, rechazaron el ataque, acallando el fuego de los rebeldes al amanecer.

BOMBARDEOS DE ARTILLERIA

Un telegrama de Tetuán dice que el Alhucemas las baterías de la isla y del campamento y escuadra y 15 aparatos de aviación, bombardearon intensamente los Morros y Malmusi, el bajo del poblado de Tigaminin y el Monte de las Palomas.

Un numeroso grupo de rebeldes se descolgó por el acantilado de Morro Nuevo para sorprender la retaguardia de nuestras líneas, pero una bandera del Tercio y el grupo de Regulares de Melilla abuyentaron á los rebeldes y les causaron muchas bajas. Un buen número de los fugitivos se lanzó al agua y desapareció por los acantilados.

ABD-EL-KRIM Y LOS SUYOS

Un telegrama de Melilla dice que, enterado Abd-el-Krim de que durante el desembarco de nuestras fuerzas en Morro Nuevo, se habían fugado unos chiuja, mandó á un grupo de setenta beni-urriagueles para detenerlos. Al llegar estos últimos a la cábila fueron recibidos con visibles muestras de desagrado y los jefes se negaron a entregárselos.

En vista de ello, los beni-urriagueles regresaron a su cábila, para dar cuenta de todo al cabecilla.

LAS DISENSIONES EN EL CAMPO REBELDE

En los pasados días, marchó a la cábila de Beni Zerual el hermano de Abd-el-Krim, con objeto de traer una jarda que tenía allí preparada. Los de la cábila se opusieron terminantemente a que realizará sus propósitos.

Lo dijeron que no podían desprendérse de la jarda por tratarse de efectivos necesarios para la defensa de aquel territorio contra el avance francés.

LOS INDIGENAS HERIDOS

Abd-el-Krim estuvo en el hospital de los Dockers, para hacer una visita a los indígenas heridos.

SOBRE ALHUCEMAS

Han volado sobre Alhucemas varios aparatos de aviación.

LOS CAÑONES ENEMIGOS

Comunican de Melilla que los rebeldes han establecido una pieza de siete y medio en el puente de Boscuit, que bate de flanco el campamento de Cebadilla.

Un cañón de montaña, cuyo emplazamiento varía constantemente, disparó en la tarde del día 19 tres granadas y una de ellas cayó en la barcaza “K. 14”. Los cascos de metralla causaron algunos desperfectos en un carro de asalto, cuya dotación no sufrió novedad.

La jarda del comandante Varela recuperó el sábado un cañón que los rebeldes habían abandonado al ocupar nuestras tropas Morro Nuevo.

La vista del proceso por la agresión a Diego Martín Veloz

El acusador pide 20 años de presidio para el procesado

(POR TELEFONO)

Madrid, 23. Comunican de Salamanca que en la Audiencia comenzó ayer a verse la causa contra el administrador del diario local “El Adelanto”, don José Núñez Alegria, quien en el Casino de esta población hizo dos disparos contra Diego Martín Veloz el 28 de enero de 1924.

El hecho de autos ocurrió con motivo de una Junta general del Casino, en la que se trataba de destituir al conserje. Martín Veloz había enviado un telegrama desafiadole, pidiendo que no se celebrara la Junta sin estar él presente. Acudió, en efecto, y desde el primer momento se produjo en su habitual tono amenazador, provocando serios incidentes. El presidente del Casino tuvo que arrojar la campana al interruptor, y éste, después de insultar a varios de los reunidos, entre ellos al propietario de “El Adelanto”, señor Núñez, sacó un revólver. En este momento entró en la sala el hijo del señor Núñez, quien, creyendo que Martín Veloz iba a disparar contra su padre, disparó a su vez, produciéndole dos graves heridas, atravesándole la mandíbula una de las balas.

El acusador privado, que es el señor Serrano Carmona, pide que se le impongan al procesado veinte años de presidio, como autor de un asesinato frustrado, y el fiscal le condena reo de un homicidio frustrado, y pide de seis a diez años de prisión.

Diego Martín Veloz, que ha sido diputado a Cortes conservador por Salamanca y por Peñaranda de Bracamonte, está actualmente condenado a destierro por haber disparado un tiro en el salón de sesiones del Ayuntamiento. Se le condenó a tres años de prisión, pero un decreto, reciente del Directorio lo conmutó la pena por la de destierro. También fué procesado anteriormente por haber dado muerte al empresario de una casa de juego en Santander.

El número de testigos citados se eleva a 245, entre ellos muchas personalidades de diferentes partidos políticos que tuvieron altercados con Martín Veloz, entre ellos el ex diputado reformista don Alberto Villalobos, los doctores salmantinos señores Peralta y Díez, el periodista Sánchez Gómez, el ex diputado por Salamanca don Juan Giralt y el ex diputado socialista Indalecio Prieto. Todos ellos fueron agredidos y maltratados de palabra o de obra por Martín Veloz.

La vista ha despertado enorme interés y a ella asiste inmenso gentío. Dijo principio con la lectura del apuntamiento.

Desfilaron luego algunos testigos de la defensa, cuyas declaraciones no tuvieron la menor importancia.

La vista de ayer careció de todo interés, pero fué muy favorable para el procesado, pues se puso de relieve el ambiente de estupor y miedo en que vivía Salamanca a consecuencia de la conducta de Martín Veloz.

Gran Concurso Rípico Internacional

En el Paseo del Arbol de Guernica, donde estuvo emplazada la Feria de Muestras HOY, MIERCOLES, 23 DE SEPTIEMBRE, A LAS TRES EN PUNTO DE LA TARDE

Segundo día de Concurso

GRAN PRUEBA INTERNACIONAL, 3.850 pesetas de premio.
GRAN PRUEBA DE POTENCIA, 1.450 ptas.

Libre circulación, 5 ptas. Gradas, 2 y entrada general, 1. Abonos de caballero, 20. De señora, 10, y de niño menor de 14 años, 5. Abono a palco con 10 entradas, 200 ptas. Entrada a palco, 5. Palco para el día con 10 entradas, 50 ptas. De venta en el SINDICATO DE INICIATIVA, de 9 a 12, y en el CAMPAMENTO DEL CONCURSO, de una y media en adelante.

Federico Paternina
Sociedad Anónima
OLLAURI (Rioja Alta)

es el mejor vino de mesa.

Rechazad las imitaciones, exigiendo en la etiqueta la palabra OLLAURI.